

V. CONCLUSIONES GENERALES

1. La astrología es un sistema de creencias basado en el principio mágico de simpatía o correspondencia, que supone que las posiciones de los planetas influyen el carácter y el destino humanos.
2. Desde su más remoto origen la astrología estuvo vinculada a la idolatría y la magia.
3. La astrología ha sobrevivido hasta nuestros días gracias a las sociedades secretas, ha sido propulsada en nuestro siglo por los teosofistas, y sigue tan vinculada como siempre a la superstición y al ocultismo.
4. Los estudios científicos bien diseñados y controlados que se han realizado en la última década no han sido favorables a las pretensiones de los astrólogos. Lo que la experiencia sugiere, la ciencia confirma: la astrología es una pseudociencia cuya supervivencia se basa en factores que no dependen en absoluto de los movimientos astrales, sino en la astucia de sus practicantes, la manipulación de los datos, diversos mecanismos psicológicos conocidos, o en prácticas adivinatorias de inspiración satánica.
5. Si bien los astrólogos han protestado contra los métodos científicos, ellos mismos han sido hasta la fecha completamente incapaces de producir siquiera una sola evidencia científicamente convincente de sus afirmaciones.
6. La astrología no es una ocupación inofensiva, pues dada su naturaleza y sus presupuestos, desvía la atención de la persona del problema del pecado y la responsabilidad ante Dios, y de la fe en su providencia, hacia los astros y sus movim-

ientos: la culpa es de los astros, y el futuro está en sus manos, y en cierto modo en las de quien conozca de antemano los movimientos astrales. Esto tiende a provocar según la naturaleza de la persona dos tipos de actitudes, ambas nocivas:

«En las personas de equilibrio psíquico inestable se forma el tipo melancólico y fatalista, que *se hunde en un estado letárgico de fuga de la responsabilidad y en una apatía general*. Por el otro lado, se forma el tipo eudemonístico, que no pregunta cuál es su deber, sino que está *dominado por motivos de utilidad y provecho*. Es digno de mención que en el horóscopo se trata principalmente de buscar si uno podrá tener éxito en la profesión, suerte en el amor, ser guardado de reveses de fortuna, etc. En el plano psicológico la astromancia conduce, pues, por dos cauces extremos, que pasan de largo los requerimientos reales de la lucha de la vida» (Koch, p. 78).

7. La astrología, como una forma de adivinación, no debe tomarse a la ligera. La Biblia la condena explícitamente como una práctica opuesta a la voluntad de Dios.